

「旅行会社一旅システム」（札幌市東区）が企画した「劉連仁記念碑ツアーワーク」一行三十二名が、九月十六日（月・祝）当別町にやって来た。

一行は、劉連仁生還記念碑（若葉）に献花した後、若葉会館で昼食をとり、「劉連仁記念碑を伝える会」の会員らの説明を受け、参加者の交流を深めた。

今年は劉連仁生誕一百〇〇周年、当別の山中で「発見」され奇跡の生還を果たしてから五十五周年の節目として、わざわざ

個人で劉記念碑を訪れる人があとを絶たない。

に学んで憲法を変えるという副総理が権力の中枢において、集団的自衛権や恫喝的な秘密保護法を導入しようとしている危険な動きが顕在化しているなかで、強制

進行された数奇な運命を辿った劉連の生涯を通じて、「戦争と平和」を考えよといふ機運も、その背景にある。

建立された鑑定会議の歩みなどについて説明があった後、参加者の交流が行われた。札幌だけではなく、苫小牧や小樽、岩見沢などから参加した人たちは年配の

二回間はとては語器で
尽せない。

の看護学校（千葉県）の学生四十二名の訪問など、翻記念碑は若い世代にこそ語り継がわていかなければならぬものだから嬉しい動きである。

△旅システム劉連仁記念碑ツアードリーム
当別で「伝える会」と交流！



(上) 初めて中国人留学生五名が参加した
(中) 記念碑に献花したあと、ツアーワークで記念撮影 (下) 参加者の交流、
自分史と重ね合わせたお話を面白かった、
若葉会館で

連仁「発見」の経緯や生前の劉さんとの交流などが、大巣事務局長からは町民の草の根運動によって方々が多く一人一人のお話が自分史と重ね合わせて劉連仁に思いを馳せる話が多く、大変に面白い。

う男性（九十一歳）などのお話からは、植民地化した国の民衆への酷い仕打ちと謝罪の気持ちが伝わってくる。

八十一歳の女性は、文化大革命下の中国訪問の体験を語られた。大地が揺らぐような民衆の力を感じたと

(留学生の賈鏞宇
歳)くんと恋人の宋
雨桐(ソウウトウ)
さんは、ハルピンから日本に来て初めて劉連仁のことを知った、中国の若い世代は劉連仁を知らないと思うと云う。二人は、仁木町で毎年開催される中国人慰靈祭にも参加して、

うに中国人の苦難の歴史を記憶し、記録し語り継いでいることに感動し、感銘を受けました」と語ってくれた。

理は別町に移管されているならば、内板のようなものを立てるよう要請すべきじゃないか、と提案した。

ツアーワークは、伊達記念館や本庄陸男の文学碑「石狩川」などを歩いて帰路についた。

＜CDの紹介＞

沢田研二「PRAY」

ココロコーポレーション

1960年代終りから
70年代初めにかけて
グループサウンズのピー
クであった「ザ・タイ
ガース」のボーカルと

して、解散後はソロとして、ジュリーこと沢田研二（1948年生）の人気は絶大で、J・POPの一時代を画した。しかし、メジャー系の商業音楽に飽き足らず、あえて独立系のココロコ一ポレーションを立ち上げ（1985年）、独自の音楽世界を求めてきた。メジャー系の空疎な音楽、派手な宣伝の陰で注目されなくなったが、沢田研二是貫して「現役」ミュージシャンとして歩んできた。その鮮やかな姿が、根強いファンや若い世代も巻き込んだ「沢田研二＜還暦＞全国ツアー」だった。60代の体形を臆することなく曝け出しながら、その艶やかな歌声は健在だった。

静かな衝撃を与えたのが、2008年5月発売のアルバム『Rock'n Roll March』に、さり気なく収録されていた「我が窮状」である。改憲の動きに真正面から異議申し立てした曲。憲法「九条」と我が国の「窮状」を重ね合わせて、団塊の世代としての責任を受け止める～《忌まわしい時代に遡るのは賢明じゃない》《この窮状救うために声なき声よ集え》と歌った。沢田は新聞のインタビューにこう答えていた～バンド仲間が「攻められたら守るだろう」と言った時、「いや、一対一の喧嘩と、国と国との戦争は違う。そう思い至った時に、「少しピチッとはじけた。」戦争には、望まない人まで巻き込まれる》と。

歌手や俳優、タレントらが芸能界で「売れる」と、市民としての発言をしなくなる臆病で保守的風潮のなかで、このスーパースターの歌声を驚きをもって聴いた。

そして、2011年3月11日、東日本大震災と原発事故。

何様のつもりか、上から目線で「がんばろう日本」などと虚しい掛け声を連呼するのと裏腹に、原発事故を直視しない風潮の中で、沢田研二は静に音楽を通して「3・11」以後を思索してきた。それが、2012年3月11日発売のアルバム『3月8日の雲』であり、2013年3月11日発売の、このアルバム『PRAY』である。全曲、「3・11」をテーマにしている。

このアルバムには、「PRAY～神の与え賜いし」「Uncle Donald」「Fridays Voice」「Deep Love」の4曲が収録されている。作詞は全て、沢田研二。

社会的なテーマを直接歌っていながら、ここには高みの見物的な羈らしい上から目線がない。「PRAY」というコトバに象徴されるような、内面的なものに刻み込もうとする精神の動きが感じられる。同情もなければ憐れみもない。人為を越えるものと人為の過ちが惹起した現実への、それでも立ち向かう人々へ「祈る」スタンスへ《寡黙な人の声 耳澄ませば 復興を宴にするなど嘆く 喚呼》。

特に3曲目「Fridays Voice」がいい。

反原発・脱原発の一点で金曜日の夜、首相官邸前に集い、意思表示し続けた市民たちへの共感を歌っている~《可哀想な原発 行き場のない原発 危険すぎる手におえぬ未来 止めるしか原発》《この国をもっと愛せるよう 今夜集おう Ah 重ね合わせた誓い We Are Fridays Voice》。

「この国を」とは、活動再開したサザンオールスターズも新曲で歌っている。しかし、なんと対照的だろうか。「金持ち喧嘩せず」的な、現状維持のぬるま湯的なサザンの「この国は」。今ここにある福島原発事故の危機をまるで何もなかったかのように「この国」はいい、と歌う。何故、現状維持でいいのか。

「3・11」以後の現実を受け止めた、静に熱い叫びが『PRAY』の全体に流れている、しかもここには仲間と作るバンド・ミュージックに拘りをもつ沢田研二の音楽ティエストが枯れることなく満ちあふれているのである。(S)

